
  Ayer domingo, la Secretaría de Seguridad Pública dio 
a conocer que, tras un enfrentamiento entre elementos 
de la Policía Estatal y delincuentes armados, cuatro 
agentes murieron y dos más resultaron heridos, por lo 
que fueron trasladados a un hospital. Los hechos se 
registraron en San Francisco Terrerillos, Chignahuapan.
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ANGELOPOLITANAS

Los priistas quieren volver por sus fueros, su único problema es cómo van 
a ganar. En 2021, no consiguieron un solo distrito por mayoría y ahora 
van por siete.
El Partido Revolucionario Institucional propondrá a candidatos a la pri-
mera fórmula al Senado de la Republica, que está marcada a favor de 

Jorge Estefan Chidiac, al menos 13 de los 26 distritos locales.
A cambio Acción Nacional irá con Eduardo Rivera como candidato a la 

gubernatura de la coalición, para hacer equipo con el candidato a la alcaldía de 
la capital, para donde se perfila Mario Riestra.
El coordinador de los diputados del PRI, Estefan Chidiac, adelantó que son parte de 
los primeros acuerdos políticos en la esfera nacional de estas dos fuerzas, que irán 
aliadas en 2024 con el PRD.

En la casa de enfrente, los legisladores federales de la 4T se reunieron el 
miércoles con el futuro candidato a la gubernatura de Puebla, el senador 

Alejandro Armenta Mier. El coordinador de la bancada Morena, Nacho 
Mier, lo confirmó en sus redes sociales.
En la fotografía se observa a la mayoría de diputados morenistas, del 
Partido del Trabajo y el Verde Ecologista de México. “Morena es un 

movimiento vivo, cimentado en el trabajo constante y la búsqueda del 
bienestar de 30 millones de familias. En esa ruta caminamos para consolidar 

la Cuarta Transformación en #Puebla”, afirmó.
Expuso que es necesario el respaldo de los diputados para el segundo piso de la trans-
formación de México. “La unidad nos caracteriza. Con ese objetivo nos reunimos con 
@armentapuebla_ y compañeros diputados federales de Morena para organizar los 
trabajos de construcción del segundo piso de la transformación en México”, agregó.
En la imagen se nota la ausencia de Inés Parra, diputada federal por Morena, quien ha 
tenido diferencias con el partido y varias votaciones relevantes. A la reunión asistió 
Juan Carlos Natale López, diputado plurinominal del Verde y quien coordinó la cam-
paña de Marcelo Ebrard en la entidad.

Desde la tarde del miércoles, habitantes de Coyomeapan lle-
garon a la capital con la intención de arreglar sus problemas 
políticos y dispuestos a desquiciar la ciudad si es necesario. 
Ayer, la sesión ordinaria del Congreso de Puebla fue suspendida 
debido por la protesta que mantienen más de mil pobladores 
y activistas de ese municipio.
Los vecinos de la región exigen que los diputados locales 
resuelvan “los conflictos de ingobernabilidad” a los que se 

enfrentan, entre ellos la ausencia de su presidente municipal, Rodolfo García López. 
Exigen al gobierno que vigile el actuar de la familia Celestino Rosas, a quienes seña-
lan por actos de nepotismo, abuso de poder, uso indebido de recursos públicos, y 
represión, entre otros.
Señalaron que aumentó la inseguridad en la región y los actos de represión en contra 
de los habitantes que se han atrevido a denunciar públicamente al expresidente muni-
cipal de Coyomeapan, David Celestino Rosas y a su hermana, Araceli Celestino Rosas.
Por su parte, el gobernador Sergio Salomón Céspedes llamó a la mesura y al diálogo 
a los habitantes de Coyomeapan que se manifiestan en calles del primer cuadro de 
la ciudad de Puebla.
Los inconformes, después de apostarse frente al Congreso del Estado y arrojar pin-
tura al inmueble el miércoles 22 de noviembre, continuaron ayer con sus protestas.
Un grupo se manifestó frente a Casa Aguayo, lo que generó el cierre de vialidades 
como la 14 Oriente y el Bulevar 5 de Mayo, lo que a su vez provocó que automovilistas 
resultaran afectados en sus trayectos, así como usuarios del transporte público y de 
la línea 2 del RUTA.
La demanda de los inconformes es que el Congreso del Estado destituya al presidente 
municipal de Coyomeapan, Rodolfo García, con quien mantienen un conflicto poste-
lectoral. Más tarde, denunciaron la detención de al menos un par de pobladores de 
Coyomeapan por elementos de seguridad del estado.

Aunque hay una nueva Ley General de Movilidad y Seguridad Vial del Estado, 
que establece que los municipios utilicen cinemómetros, para la supervisión 
de automovilistas, el presidente Eduardo Rivera anunció que se revisará 
las medidas y posteriormente determinarán el uso de esta herramienta, 
sin embargo, actualmente no es oficial para la ciudad de Puebla.
El alcalde aseguró que habrá una revisión de los lineamientos que actual-

mente tiene el Código Reglamentario Municipal, y una vez que concluyan 
se hará un anuncio oficial.

“Por el momento no está contemplada la decisión que nosotros habíamos mani-
festado desde hace tiempo, de instalarlos, estaremos analizando por supuesto los 
alcances de la modificación legal, y por supuesto el Coremun, y hasta en tanto no 
concluya la revisión por parte del gobierno de la ciudad, no vamos a poder poner 
alguna fecha, una decisión”, dijo.
Rivera, en los hechos en precampaña por el gobierno del estado, no aprobará la ins-
talación de los medidores de velocidad, porque de hacerlo serían votos en su contra.
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Este fin de semana fue uno de los más violentos del año en el estado, la impunidad se 
regodea en los municipios poblanos.
La madrugada de ayer domingo, en la comunidad de San Francisco Terrerillos, Chigna-
huapan, se ejecutó una emboscada donde fueron asesinados cuatro policías estatales y 
dos más resultaron heridos. Tres delincuentes también fallecieron en el lugar, pero sus 
cuerpos fueron retirados por los mismos criminales.
Los hechos ocurrieron después que policías estatales detuvieron a personas en pose-
sión de equipo táctico, durante su traslado fueron interceptados por un grupo de sujetos 
armados que los agredieron. En el lugar fueron aseguradas dos camionetas y la Fiscalía 
realiza las indagatorias con apoyo de elementos de la Marina y la Guardia Nacional que 
resguardaban la zona.
El gobernador Sergio Salomón Céspedes lamentó los hechos y expresó su “más profundo 
pesar por la pérdida de cuatro valientes elementos de nuestra Policía Estatal y por los dos 
más que resultaron heridos en el enfrentamiento con delincuentes armados”. Javier Aqui-
no Limón, secretario de Gobernación, precisó que los policías cumplían con una diligencia 
y fueron emboscados.
El gobierno de Chignahuapan informó que, en los últimos días, específicamente en esta 
zona, han aumentado sucesos de este tipo. Nada detiene a los criminales.

Anoche, cambió y mejoró la producción televisiva del debate de las candidaturas pre-
sidenciales y aparecieron los señalamientos directos de las dos principales aspirantes, 
mientras Máynez repitió su papel de florero con simpatías a una de las candidatas.
Xóchitl Gálvez calificó de “narco partido” a Morena y Claudia Sheinbaum le respondió que 
el único “narco estado” fue el del panista Felipe Calderón. También salió a relucir la propa-
ganda morenista con camisetas de la Santa Muerte y la aspirante de la izquierda destacó 
los logros del gobierno del presidente López Obrador, mientras se escuchaba el “mientes” 
que le espetaba Gálvez.
La discusión sobre los temas económicos tomó su rumbo, mientras se radicalizaron las 
críticas de Xóchitl y la defensa y propuestas de Sheinbaum. No arrasaron a la panista 
como esperaban muchos, pero sus simpatizantes tampoco pueden presumir un triunfo 
rotundo que no se dio. El último mes será intenso y se radicalizarán las acusaciones. Cada 
quien decidirá su voto el 2 de junio.

Palmar de Bravo y Esperanza son municipios donde se tiene mayor vigilancia para el de-
sarrollo del proceso electoral, informó el secretario de Gobernación, Javier Aquino Limón. 
Agregó que el Instituto Electoral del Estado les ha señalado que han existido algunas 
incidencias durante el proceso de campaña; sin embargo, no significa que sean “puntos 
rojos”.
“Hay entre cuatro a cinco regiones que están muy marcadas y se requiere de un acom-
pañamiento para que se pueda consolidar una elección totalmente transparente y de-
mocrática. Nosotros estamos muy cuidadosos de este escenario que no se contamine el 
ambiente de seguridad pública con el electoral (...) recordamos que en la zona de Palmar 
de Bravo y Esperanza hay asuntos complicadas y nos han pedido que estemos atentos 
para redoblar la estructura electoral”, dijo.
Aquino Limón enfatizó que el gobierno local está atento para que no se politice la seguri-
dad, por lo que hizo un llamado a los partidos a que tengan corresponsabilidad en el tema.

El presidente municipal de Puebla, Adán Domínguez, señaló que ya recibieron la reco-
mendación de la Comisión de Derechos Humanos del Estado por afectaciones a la Zona 
Arqueológica “Tepalcayotl” en la junta auxiliar de San Francisco Totimehuacán, sin em-
bargo, no es un proyecto impulsado por la administración municipal.
Agregó que esta intervención corresponde al gobierno estatal, específicamente a las se-
cretarías de Cultura e Infraestructura. Por parte del Ayuntamiento, la recomendación que 
se solicita, es que no otorgue los permisos, para la intervención en dicha zona arqueoló-
gica.
De acuerdo con evidencias en el expediente de queja, el 30 de noviembre de 2021, se lle-
gó a la conclusión que el lugar ha sido afectado de forma irreparable y continúa en un alto 
riesgo de deterioro, pues las acciones de ocupación humana, edificación de inmuebles, 
apertura de caminos, dotación de servicios, descargo de desechos, acceso descontrolado 
y aprovechamiento de recursos naturales existe.

La Fiscalía General de la República obtuvo la extradición de un conocido general con fami-
lia poblana, Eduardo León Trauwitz, ex subdirector de Salvaguarda Estratégica de Pemex, 
quien es acusado de extracción ilegal de hidrocarburos.
De acuerdo con el expediente de la FGR, entre enero de 2015 y agosto de 2016, el Gene-
ral Brigadier Eduardo León Trauwitz permitió el robo de dos ductos por más de 2 mil 194 
millones de litros de hidrocarburos, con valor superior a los 25 mil 197 millones de pesos.
La Fiscalía reseñó que, en mayo de 2019, el Juez de Control en el Estado de México, con 
residencia en Almoloya de Juárez, emitió orden de aprehensión en contra de esta persona 
por los delitos referidos, por lo que, en octubre de 2020, a petición del Departamento de 
Justicia de Canadá, la FGR presentó la petición formal de extradición.
León Trauwitz fue detenido en diciembre de 2021 en la Provincia de Columbia Británica, 
Canadá, con base en una orden de detención provisional con fines de extradición a México. 
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RICARDO MONREAL REGRESA 
AL SENADO DE LA REPÚBLICA
En una misiva a la senadora Ana Lilia Rivera, presidenta 
de la Mesa Directiva de la Cámara Alta, Monreal Ávila 
informó de su determinación de retomar su escaño a 
partir de este mismo jueves

REDADA

PAPA FRANCISCO RECIBIRÁ A 
ALBERTO FERNÁNDEZ EN EL 
VATICANO LA PRÓXIMA SEMANA
La audiencia del papa Francisco y el actual presidente de Argen-
tina, Alberto Fernández, se realizará en el Palacio Apostólico 
del Vaticano

MEXICANO ‘PATO’ O’WARD SE 
UNIRÁ A MCLAREN EN 2024 COMO 
PILOTO DE RESERVA DE F1
Tras esta decisión de McLaren, el mexicano Patricio O’Ward 
participará en los primeros entrenamientos libres del GP 
de Abu Dabi de F1

DEMANDAN A JAMIE FOXX POR 
UNA SUPUESTA AGRESIÓN 
SEXUAL OCURRIDA EN 2015
La demandante acusa a Foxx de haberla tocado sin su con-
sentimiento después de que ella y su amiga se acercaran al 
actor para pedirle una fotografía
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ALZA DE ARANCELES 
RUSOS A LA CERVEZA NO 
AFECTÓ A MÉXICO NI FUE 
POR RAZONES POLÍTICAS

El alza a aranceles a las impor-
taciones de cerveza no se apli-
có a la producción mexicana ni 
tampoco fue decidido con crite-
rios políticos.

EL NUEVO DISCO DE 
TAYLOR SWIFT LLEGA AL 
TOP BILLBOARD Y SOLO 
THE BEATLES SUPERA 
SU RÉCORD

Taylor Swift ha conseguido ya po-
sicionar 14 discos en el número 1 
de la lista, un récord solo iguala-
do por el rapero Jay-Z y superado 
por la legendaria agrupación bri-
tánica The Beatles.

ABOGADOS DENUNCIAN 
ANTE LA FGR AL 
PRESIDENTE ECUATORIANO 
NOBOA POR ASALTO A LA 
EMBAJADA DE MÉXICO EN 
QUITO

Abogados mexicanos presentaron 
este domingo ante la Fiscalía Gene-
ral de la República (FGR) una denun-
cia penal en contra del presidente de 
Ecuador, Daniel Noboa, y otras auto-
ridades de aquel país por la violenta 
irrupción a la embajada de México en 
Quito el pasado 5 de abril.

JUEZ RECHAZA RECURSO 
DE TRUMP A MULTA DE 
83 MDD POR DIFAMAR A 
UNA ESCRITORA

El juez Lewis Kaplan denegó la 
moción que presentaron los abo-
gados del expresidente Donald 
Trump al considerarla “sin mérito”.
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Inaugura la Rectora Lilia 
Cedillo el Primer Encuentro 
de Diseño DiBuap 2024

CONGREGÓ A EXPERTOS DEL ÁREA PARA COMPARTIR EXPERIENCIAS CON LOS ESTUDIANTES

OTRA VEZ A LA BAJA EL 
PRECIO DEL GAS LP EN 
PUEBLA, A 10.03 PESOS 
POR LITRO
Puebla, Pue. Para la semana del 28 
de abril al 5 de mayo el cilindro de gas 
LP de 20 kilos se venderá en 371 pe-
sos, el kilo de combustible en 18.58 
pesos y el litro quedará en 10.03 pe-
sos, para la zona de Puebla capital y 
zona conurbada, informó la Comisión 
Reguladora de Energía (CRE).

Cabe mencionar que el precio del 
gas bajó 3 pesos, pues la semana pa-
sada se ofertaba a las amas de casa 
en 374 pesos.

En Acatlán se reporta como uno 
de los municipios con el precio más 
alto, el kilo pasará de 19.16 a 19.03 
pesos y el estacionario se ofrecerá 
hasta en 10.28 pesos el litro.

Para el caso de Tehuacán, el pre-
cio por kilo cambiará de 18.65 a 18.53 
pesos, en tanto que por litro se ofre-
cerá en un máximo de 10.01 pesos.

En lo que respecta a la región que 
integran los municipios de Coronan-
go, Juan C. Bonilla y Tlaltenango, el 
kilo de combustible pasará de 18.71 
a 18.60 pesos. Por litro se cotizará 
hasta en 10.04 pesos.

Para finalizar, en el municipio de 
Izúcar de Matamoros el costo del 
energético se modificará de 18.19 a 
18.05 pesos, mientras que el litro lle-
gará a 9.75 pesos. °ALMA MÉNDEZ

Al inaugurar el Primer Encuentro de Di-
seño DiBuap 2024, la Rectora María Lilia 
Cedillo Ramírez consideró que esta área 
es una de las formas más efectivas de co-
municar sin recurrir a las palabras, ya que 
con sus líneas y colores,  puede transmitir 
distintos mensajes y despertar entusias-
mo y alegría en el espectador.

“Conocí a grandes diseñadores en la 
universidad. Para mí, el diseño es parte 
de esa comunicación sin palabras, que 
se requiere para muchos temas, desde 
lo más delicados hasta aquellos que nos 

invitan a valorar con alegría la cultura, así 
de efectiva es su comunicación”, consi-
deró.

El Primer Encuentro de Diseño Di-
Buap 2024, celebrado de forma gratuita 
en la Unidad de Seminarios de Ciudad 
Universitaria, congregó a profesionales 
del área como Juan Xolocotzi de la em-
presa Markísima; Jorge Garnica; “Jony 
Tentáculos”; Mirari Chan; o José M. Mo-
relos, director del Instituto de Artes Plásti-
cas de la Universidad Veracruzana, entre 
otros ponentes que compartieron sus ex-

periencias, así como los retos tecnológi-
cos de esta disciplina.

En el acto estuvo presente la doctora 
Mariana Vaquero Martínez, directora del 
Complejo Regional Sur, quien agradeció 
el apoyo que brindó la doctora Cedillo a 
este encuentro que rinde tributo a la ima-
ginación y permite vislumbrar otros mun-
dos. También participaron los maestros 
José Daniel Arenas Balderas y Sebastián 
Eduardo Condado Picazo, del Centro de 
Innovación y Creatividad de la BUAP. 

                °REDACCIÓN

IGLESIA PIDIÓ PIEDAD PARA LOS NIÑOS QUE SUFREN; 
TAMBIÉN LAMENTÓ EJECUCIÓN DE EMPRESARIO

Puebla, Pue. El obispo auxiliar de Puebla, 
Tomás López Durán, realizó un llamado a 
la solidaridad con los niños que sufren en 
el mundo, en el marco de la jornada mun-
dial de los niños, que se celebrará el 25 y 
26 de mayo de 2024 en Roma, en la que 

se pretende reflexionar sobre "qué tipo de 
mundo se quiere dejar a los niños".

Durante la misa dominical, el líder reli-
gioso pidió por el descanso eterno del em-
presario Mario Olvera Acevedo, destacado 
en la industria del entretenimiento, quien 

fue asesinado en San Pedro Cholula, Pue-
bla, durante la madrugada del 27 de abril.

López Durán dijo realizó un llamado 
a la solidaridad con los niños que sufren 
en el mundo, por lo que recordó a los ni-
ños que, aún siendo tan pequeños, ya 
están luchando contra enfermedades y 
dificultades, en el hospital o en su casa, 
a quienes son víctimas de la guerra y de 
la violencia, a quienes sufren el hambre 
y la sed, a quienes viven en la calle, a 
quienes se ven obligados a ser soldados 
o a huir como refugiados, separados de 
sus padres, a quienes no pueden ir a la 
escuela, a quienes son víctimas de ban-
das criminales, de las drogas o de otras 
formas de esclavitud y de abusos.

Destacó que, durante la celebración 
del 30 de abril, se debe dar a conocer que 

los niños son la alegría de sus padres y 
de sus familias, pero también de la huma-
nidad y de la Iglesia, donde cada uno es 
como un eslabón de una larguísima cade-
na, que se extiende del pasado al futuro y 
que cubre toda la tierra.

Aseguró que el Santo Papa Francis-
co ha insistido en que los protagonistas 
sean los pequeños y que el encuentro sea 
como el de un abuelo con sus nietos. Será 
una ocasión para escuchar sus preguntas 
y conversar de temas como la paz, el me-
dio ambiente o el encuentro con Jesús.

 “El Papa aconsejó a los niños que es-
cuchen siempre con atención los relatos de 
los mayores, de sus mamás y de sus pa-
pás, de sus abuelos y de sus bisabuelos, 
porque ellos les transmiten la sabiduría y la 
experiencia de la vida”, finalizó. °ALMA MÉNDEZ
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Estos son los seguros Infonavit, 
protege ahora tu patrimonio
Puebla, Pue. Cuando se usa el Crédito 
Infonavit para comprar una casa, la men-
sualidad, además del cobro de la tasa de 
interés incluye el pago de seguros y cuo-
tas, con los cuales se protegerá la vivien-
da en caso de desastres naturales o te 
ayudarán a disminuir tu presión financie-
ra, en caso de que se pierda el empleo.

Estos son los seguros que incluye el 
financiamiento:

* SEGURO DE DAÑOS POR SINIESTRO
* SEGURO DE DESEMPLEO (FONDO DE PRO-
TECCIÓN DE PAGOS)
* SEGURO POR FALLECIMIENTO

El Seguro de Daños por siniestro pro-
tege el patrimonio si sufre alguna afecta-
ción generada por una situación súbita 
e imprevista como un desastre natural y 
ayudará a reparar las afectaciones que 
haya tenido la casa o liquidará la totali-
dad de la deuda, en caso de pérdida total.

Se debe estar al corriente del pago del 
crédito y que tienes hasta dos años para 
solicitarlo, a partir de la fecha en la que 
haya ocurrido algún siniestro, como:

* TERREMOTO
* ERUPCIÓN VOLCÁNICA
* DESPLAZAMIENTO DE TERRENO, SÚBITO E 
IMPREVISTO
* DESLAVE
* INUNDACIÓN
* HURACÁN
* CICLÓN
* AFECTACIÓN POR GRANIZO O NEVADAS

* VIENTOS TEMPESTUOSOS
* CAÍDA DE ÁRBOLES
* INCENDIO O EXPLOSIÓN

Por otra parte, si se contrató un cré-
dito después del 2009, cuentas con el 
Seguro de Desempleo (Fondo de Protec-
ción de Pagos), por lo que, en caso de 
que se pierda el trabajo mientras se está 
pagando el crédito, sólo pagarás el 10% 
de la mensualidad más los seguros y co-
misiones hasta por seis meses; el resto 
lo cubrirá el Infonavit con los recursos del 
Fondo de Protección de Pagos

Este seguro se puede solicitar hasta 
por seis meses cada 5 años, siempre y 
cuando se cumpla con los siguientes re-
quisitos:

* TENER AL MENOS UN MES DESEMPLEADO 

SIN COTIZAR AL IMSS, SIEMPRE Y CUANDO NO 
HAYA SIDO POR PENSIÓN POR INCAPACIDAD 
O INVALIDEZ
* HABER TRABAJADO DE MANERA FORMAL AL 
MENOS 6 MESES
* QUE EL CRÉDITO HAYA SIDO OTORGADO 
DESPUÉS DE 2009

Para conocer si se tiene meses dispo-
nibles del Fondo y el monto exacto que 
se deben pagar, ingresa a Mi Cuenta In-
fonavit (micuenta.infonavit.org.mx), en la 
sección Saldos y movimientos.

El Seguro por Fallecimiento puede tra-
mitarse en caso de que el titular del crédito 
pierda la vida sin haber concluido el pago de 
su financiamiento, liberando a los beneficia-
rios de la persona acreditada de cualquier 
tipo de deuda ante el Instituto. °ALMA MÉNDEZ

MÁS DE 4 MIL 
TRABAJADORES 
POBLANOS SOLICITARON 
SEGURIDAD PARA 
PODER IR A TRABAJAR
Puebla, Pue. La Confederación Sin-
dical Republicana (CSR) marchó este 
domingo en conmemoración del pri-
mero de mayo por el Día del Traba-
jo, donde la principal demanda fue la 
seguridad y mejores salarios, dicha 
concentración fue encabezada por 
el secretario de Gobernación, Javier 
Aquino Limón.

En entrevista Constantino Sánchez 
Díaz, líder gremial de dicha organiza-
ción señaló que participaron cerca de 
4 mil 500 trabajadores que correspon-
den al ramo automotriz, de empresas 
proveedoras de Volkswagen y Audi.

Asimismo, participaron trabajado-
res de la industria del transporte, cons-
trucción, industria del gas y dulces.

Sánchez Díaz destacó que de los 
temas que siguen pendientes de par-
te de la autoridad es la inseguridad, la 
cual se genera por distintas situacio-
nes como la falta de iluminación en 
los Parques Industriales, así como la 
falta de rondines de la policía cuando 
los trabajadores salen de su trabajo, 
sobre todo en la noche.

“Los asaltos a los hijos de los tra-
bajadores, asaltos al transporte de 
los compañeros, asaltos en los Par-
ques Industriales, necesitamos más 
iluminación en los Parques para brin-
dar mayor seguridad a los trabajado-
res”, finalizó.°ALMA MÉNDEZ

PUEBLA ES SEGUNDO LUGAR CON MAYOR INCIDENCIA 
DE CORRUPCIÓN EN EMPRESAS, SEGÚN ENCUESTA
Puebla, Pue- De acuerdo con la última 
Encuesta Nacional sobre Experiencias 
de Corrupción en Empresas, realizada 
por los equipos de DataCOPARMEX y 
Mexicanos Contra la Corrupción y la Im-
punidad (MCCI), reportaron que la en-
tidad poblana se encuentra en segundo 
lugar de entidades con incidencia de co-
rrupción en las empresas, por debajo de 
Baja California.

En dicho reporte, se muestra los em-
presarios afiliados a la Coparmex, 48% 
de las empresas señalaron que un ser-
vidor público o una tercera persona les 
había solicitado algún beneficio, (como 
dinero, regalos o favores) para realizar, 
agilizar o evitar trámites, multas o pagos 
durante 2023, la entidad poblana denun-
ció un 65%, por debajo de Baja Califor-
nia con un 67%.

Además, se señaló que este por-
centaje de incidencia de corrupción es 
el más alto reportado por las empresas 
durante los últimos 6 años que DataCo-
parmex ha levantado esta encuesta y re-
presenta un incremento de nueve puntos 
porcentuales comparado con el dato del 
año anterior, cuando la incidencia había 
sido de 39%.

Las tres razones principales seña-
ladas por las empresas para participar 
en un acto de corrupción fueron directa-
mente vinculadas con interacciones con 
las autoridades. Agilizar trámites fue la 
explicación principal para el 59% de las 

empresas involucradas, seguida de ob-
tener licencias o permisos para el 39% y 
por último, para evitar multas, sanciones 
o clausuras, fue el 31% de los casos.

Finalmente destacar que, a pesar del 
crecimiento en la incidencia de corrup-
ción, 73% de los empresarios decidieron 
no denunciar ante las autoridades; las 
dos justificaciones más importantes para 

no presentar una denuncia son que los 
empresarios lo consideran un acto que 
no sirve para nada y, de manera preocu-
pante, el temor a represalias. 

En el caso de las empresas que sí de-
nunciaron, únicamente el 4% de los ca-
sos tuvieron un proceso que se investigó 
y culminó con la sanción al responsable.   
°ALMA MÉNDEZ

EN LA BUAP, MINISTRO 
DE LA SCJN DICTÓ 
CONFERENCIA
Puebla, Pue- Como parte de las activi-
dades del XXXIII Congreso Nacional de 
la Asociación Nacional de Facultades, 
Escuelas de Derecho, Departamentos 
de Derecho e Institutos de Investigación 
Jurídica (ANFADE), el ministro de la Su-
prema Corte de Justicia de la Nación, 
Luis María Aguilar Morales, dictó una 
conferencia magistral en el Salón Barro-
co del Edificio Carolino, donde expuso 
el tema de Administración de Justicia y 
Estado de Derecho en México.

Organizado por la Facultad de Dere-
cho de la BUAP, en coordinación con la 
ANFADE, este foro se realizó el 25 y 26 
de abril con la participación de destacados 
juristas, entre ellos el ministro Luis María 
Aguilar Morales, quien en su exposición 
definió al Estado de Derecho como un 
principio que dicta que las instituciones es-
tán sometidas a leyes establecidas en la 
Constitución; es decir, el imperio de la ley 
como expresión de la voluntad general, la 
cual debe ser cumplida por todos, sin es-
tar sometida a voluntades particulares.

Destacó que en nuestro país la divi-
sión de poderes se establece para lo-
grar un equilibrio de fuerzas, limitando 
y evitando el abuso del poder público: 
“La única ley que debe seguir un juez 
es lo que dicta la Constitución, así que 
si un juez no tiene independencia será 
el mandadero de intereses ajenos, pero 
no será un juzgador; su labor debe es-
tablecerse desde una postura indepen-
diente y no debe dejarse guiar ni por 
sus propias convicciones”.
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FUE EL ESTADO 
QUIEN DAÑÓ LA ZONA 
ARQUEOLÓGICA 
"TEPALCAYOTL": ADÁN 
DOMÍNGUEZ
Puebla, Pue. El presidente municipal, 
Adán Domínguez Sánchez, dio a co-
nocer que ya recibieron la recomen-
dación de la Comisión de Derechos 
Humanos del Estado de Puebla por 
posibles afectaciones a la Zona Ar-
queológica "Tepalcayotl" en la junta 
auxiliar de San Francisco Totimehua-
cán, sin embargo, aclaró que no es 
un proyecto impulsado por la admi-
nistración municipal.

El alcalde comentó que esta in-
tervención corresponde al gobierno 
estatal que encabeza Sergio Céspe-
des Peregrina, específicamente de la 
Secretaría de Cultura y la Secretaría 
de Infraestructura.

Comentó que, por parte del Ayun-
tamiento, la recomendación que se 
solicita, es no otorgar los permisos, 
para la intervención en dicha zona ar-
queológica.

"No hay ningún proyecto, no tie-
ne nada que ver con algún proyecto 
del gobierno municipal, no tiene nada 
que ver con el gobierno municipal", 
refirió.

Dijo que, este documento está 
siendo revisado por el área de Sindi-
catura, que son los responsables de 
conocer la situación actual, y argu-
mentar la entrega de permisos.

Recordemos que, según la Comi-
sión hay por posibles afectaciones a 
la denominada Zona Arqueológica 
"Tepalcayotl" perteneciente a la junta 
auxiliar de San Francisco Totimehua-
cán, donde están involucrados la Se-
cretaría de Cultura del Gobierno del 
Estado de Puebla, la Secretaría de In-
fraestructura del gobierno del estado 
de Puebla y al presidente del Ayunta-
miento de Puebla, Adán Domínguez 
Sánchez.

De acuerdo con las evidencias 
que integran el expediente de queja, 
el día 30 de noviembre de 2021, se 
llegó a la conclusión que el lugar ha 
sido afectado de forma irreparable y 
continúa en un alto riesgo de deterio-
ro, pues las acciones de ocupación 
humana, edificación de inmuebles, 
apertura de caminos, dotación de 
servicios públicos, descargo de dese-
chos, acceso descontrolado y apro-
vechamiento de recursos naturales 
siguen existiendo.

Por tal motivo, la Comisión emi-
tió recomendaciones al presidente 
municipal de Puebla, Adán Domín-
guez Sánchez, para que realice un 
análisis jurídico de los asentamientos 
urbanos que se encuentren en dicha 
zona, para garantizar la protección 
del patrimonio cultural en la Zona Ar-
queológica "Tepalcayotl". °SILVINO CUATE

Mil 678 poblanas han acudido a la 
CDMX a practicarse un aborto legal

246 incendios han acabado con 6 mil 800 hectáreas arboladas en Puebla

Puebla, Pue. El estado de Puebla se en-
cuentra en tercer lugar a nivel nacional de 
mujeres que acuden a la Ciudad de Mé-
xico para practicar el aborto legal, actual-
mente suman mil 678 casos.

De acuerdo al informe del gobierno de 
la Ciudad de México, Puebla está entre 
los primeros cinco lugares, con el mayor 
número de prácticas de forma legal y con 
asistencia médica.

Se menciona que la Ciudad de México 
ocupa la primera posición, al contabilizar 

185 mil 042 abortos, le sigue:

/ ESTADO DE MÉXICO CON 74 MIL 783
/ PUEBLA CON MIL 678
/ HIDALGO REGISTRA MIL 435
/ MORELOS CON MIL 047

Dichas cifras corresponden del mes 
de abril de 2007 al 31 de diciembre del 
2023.

Actualmente, según datos de la de-
pendencia federal, en todo el país se han 

registrado 270 mil 226 abortos.
Entre las edades de mujeres que acu-

den a este servicio médico, destacan las 
de 18 a 24 años de edad, posteriormen-
te se encuentran las de 25 a 29 años de 
edad.

Cabe mencionar que en el caso espe-
cífico del estado de Puebla, el Congreso 
tiene pausado el tema de la despenali-
zación del aborto, a pesar de que ya se 
habilitaron clínica para estas prácticas. 
°SILVINO CUATE

Puebla, Pue. En lo que va del año se han 
registrado únicamente 3 denuncias por 
daños al medio ambiente en el estado de 
Puebla, a pesar de que se han contabili-
zado 246 incendios forestales y urbanos, 
en diferentes puntos de la entidad.

De acuerdo al informe más reciente 
del Secretariado Ejecutivo del Sistema 
Nacional de Seguridad Pública (Sesnsp), 
sólo tres personas han decidido acudir a 

la Fiscalía General del Estado de Puebla 
(FGE), para denunciar afectaciones al 
medio ambiente.

Según el reporte que presentó la 
encargada de despacho de la Secreta-
ría de Medio Ambiente, Norma Sando-
val González, en lo que va del año se 
han registrado 246 incendios foresta-
les y urbanos, siendo el municipio de 
Tlachichuca donde ha identificado el 

mayor número de incidentes.
Además, había comentado que en 

algunos casos es posible que bandas 
delictivas estén involucradas, por los in-
tereses para llevar a cabo una obra, o la 
apertura de vías de acceso.

Al último corte, las afectaciones de los 
246 incendios, es de 6 mil 800 hectáreas, 
por ello se pide a la población ser cons-
ciente en evitar realizar incendios contro-
lados.

La superficie que abarca el mayor nú-
mero de daños destaca:

/ CUTZAMALA
/ CHILCHOTA
/ TEPATLAXCO DE HIDALGO
/ IXTACAMAXTITLÁN
/ TLACHICHUCA

BRIGADISTAS MUERTOS 
Y LESIONADOS 
Hay que recordar que el 8 de abril dos bri-
gadistas voluntarios de nombres Esteban 
Rodríguez Rodríguez y Álvaro Rodríguez 
Fernández perdieron la vida durante el 
combate al incendio forestal que se regis-
traba en las localidades de Tehuatzingo, 
Guadalupe Victoria y Rancho Viejo.

La encargada de despacho de la Se-
cretaría de Medio Ambiente, Norma San-
doval González, informó que el incendio 
había iniciado desde el viernes 5 de abril 
y durante los días transcurridos se habían 
registrado cinco personas lesionadas. 
°SILVINO CUATE
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Trabajará Pepe Chedraui por 
la seguridad en mercados y 
en la Central de Abasto

TENDRÁN PANELES SOLARES Y SERÁN DIGNIFICADOS A FAVOR DE TODAS Y TODOS

Todos los mercados de la capital pobla-
na y la Central de Abasto serán dignifi-
cados, por lo que contarán con paneles 
solares para tener mejor iluminación, 
seguridad y vialidades adecuadas, afir-
maron Alejandro Armenta, candidato al 
Gobierno del Estado y Pepe Chedraui 
candidato a la Presidencia Municipal.

Tras dialogar con las y los comer-
ciantes, sus líderes y representantes de 
mercados, los candidatos externaron que 
deben mejorar las instalaciones y vías de 
acceso de estos espacios para que ven-
dedores y usuarios acudan con seguridad 

y confianza a realizar sus actividades.
 Anunciaron que habrá seguridad 

todo el día y todos los días, ya que tan-
to en los mercados como en la Central 
de Abasto, las actividades inician en la 
madrugada, por lo que deben estar tran-
quilos de que se desenvuelven en un 
ambiente de paz y apto para todas las 
familias.

La instalación de paneles solares es 
una de las propuestas durante la admi-
nistración  de Alejandro Armenta, con lo 
que habrá más iluminación en los mer-
cados y con menos costo para las y los 

comerciantes; además, de un proyecto 
sustentable y amigable para el medio 
ambiente.

 De la misma manera, se construirá 
un estacionamiento con la capacidad y 
condiciones necesarias para la Central 
de Abasto, ya que es un punto econó-
mico importante para la capital y toda la 
zona conurbada. 

Por último, llamaron a votar para que 
el segundo piso de la Cuarta Transfor-
mación regrese a la capital poblana y se 
mantenga en el estado por el bien de to-
dos. °REDACCIÓN

PUEBLA SUMÓ 202 
DELITOS ELECTORALES 
DENUNCIADOS ANTE LA 
FISCALÍA
Puebla, Pue. Por la temporada elec-
toral en el estado de Puebla los de-
litos cometidos por servidores públi-
cos tuvieron un crecimiento del 17 por 
ciento en un mes, según el Secreta-
riado Ejecutivo del Sistema Nacional 
de Seguridad (Sesnsp).

Este 2024 es año electoral, es decir, 
habrá cambios en diferentes puestos de 
elección popular, como los presidentes 
municipales, diputados locales o federa-
les, incluyendo al presidente de la Re-
pública, Andrés Manuel López Obrador.

En el caso del estado de Puebla, 
suman un total de 202 delitos co-
metidos por servidores públicos, los 
cuales han sido denunciados ante la 
Fiscalía General del Estado de Pue-
bla (FGE). Con relación a los delitos 
electorales, suman 5, se describe que 
en enero tuvo uno, febrero y marzo 
tuvieron 2 cada periodo, sin embargo, 
no se describen de qué tipo fueron.

Ante esta situación, la Fiscalía 
anunció que los delitos electorales fe-
derales y locales, se pueden denun-
ciar ante llamando al 800 337 2 337.

“TINACOS AZULES”
Hay que recordar que el pasado 2 de 
abril se dio a conocer la entrega de 
tinacos azules en la zona de San Ra-
món, al Sur de la capital poblana.

 Los hechos fueron revelados por 
el candidato a la diputación federal 
por el Partido del Trabajo (PT), José 
Antonio López. Ese día los beneficia-
rios de este apoyo tenían que portar 
gorras como señal de que apoyaron 
al candidato panista a la gubernatura 
de Puebla, Eduardo Rivera, para po-
der llevarse su contenedor para agua.

Estos hechos fueron denunciados 
por la dirigencia estatal de Morena el 
cual anticipaba una doble denuncia, 
una ante la Fiscalía Especializada en 
Atención a Delitos Electorales del Es-
tado de Puebla (Fepade) y otra en el 
Instituto Electoral Estatal (IEE) por la 
entrega que hizo el Ayuntamiento de 
Puebla de tinacos "azules" en San Ra-
món en busca de beneficiar al candi-
dato de la oposición a la gubernatura, 
Eduardo Rivera Pérez. °SILVINO CUATE

José Chedraui enfermó de influenza y suspenderá campaña presencial en Puebla
Puebla, Pue- El candidato a la alcaldía de 
Puebla capital por la coalición “Sigamos 
Haciendo Historia”, José Chedraui Budib 
enfermó de influenza, a partir de este do-
mingo suspendió su activismo presencial 
de campaña, y se reincorporará después 
del 1 de mayo.

Haciendo uso de su cuenta oficial de 
“X” (Twitter), el abanderado del partido 
Movimiento Regeneración Nacional (Mo-
rena), Partido del Trabajo (PT), y Partido 
Verde Ecologista de México (PVEM), con-
firmó: “por recomendación médica guar-
daré reposo los siguientes 2 o 3 días”. 

Precisó que la campaña por la alcal-
día de Puebla capital no se suspenderá, 
pero serán los integrantes de su Planilla 
de Regidores los que encabezarán los 
mítines en juntas auxiliares, Unidades 
Habitacionales, y colonias.

Parte de su mensaje cita: “La campaña 
sigue caminando por Puebla con mis com-
pañeros candidatos a regidoras y regido-
res, así como el equipo de campaña. En 
los próximos días me reincorporaré a esta 
campaña triunfadora que está construyen-
do la Puebla del Futuro.”

Este domingo 28 de abril, José Che-
draui estaría en la junta auxiliar de San 
Miguel Canoa, pero debido a que fue diag-
nosticado con influenza, ya no se presen-
tó. °AURELIA NAVARRO

“POR RECOMENDACIÓN MÉDICA 
GUARDARÉ REPOSO LOS SI-
GUIENTES 2 O 3 DÍAS”.  PRECISÓ 
QUE LA CAMPAÑA POR LA ALCAL-
DÍA DE PUEBLA CAPITAL NO SE 
SUSPENDERÁ.
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EN EL DEBATE AL SENADO 
ME ATACARÁN, PERO 
ESTOY PREPARADO, DIJO 
IGNACIO MIER
Puebla, Pue. El candidato a la primera 
fórmula al Senado de la República, Ig-
nacio Mier Velazco, no duda que será 
blanco de ataques en el debate que 
tendrá el próximo 8 de mayo con los 
demás candidatos de la oposición.

“No dudo que pueda haber seña-
lamientos, pero estoy preparado, soy 
de piel gruesa, no delgada (…)”.  

Ignacio Mier reconoció qué, así 
como la candidata presidencial, Clau-
dia Sheinbaum Pardo, está lista para 
este segundo debate (28 de abril), él 
está preparado para dar a conocer 
sus propuestas.

“Hacemos votos, para que saque 
la lupa para los dos lados no sólo 
contra Morena. Esperemos que todo 
fluya, habrá debate en Puebla el 8 de 
mayo, hoy es el presidencial, el 12 de 
mayo es el de los candidatos al go-
bierno del estado”.

Precisó que él dará a conocer sus 
propuestas, entre las que expondrá 
porque piensa que, a través de la 
educación permanente, no sólo esco-
larizada, es el instrumento que facilita 
el desarrollo de todo un país.

Ignacio Mier Velazco llamó a los 
poblanos a votar este 2 de junio por 
“toda coalición” ´Sigamos Haciendo 
Historia´ tanto en candidatos de or-
den federal como local.

Destacó que lo que busca Morena 
es garantizar el bienestar a la pobla-
ción, en vestido, vivienda, educación.

“Los poblanos serán los que to-
men la mejor decisión, (…) siempre 
se requiere de sensibilidad, hemos 
invitado a Alejandro Armenta para 
que vean que estamos unidos, de de-
berás, por abajo, el mejor testimonio, 
como dice Andrés Manuel si barres 
arriba es porque está limpio abajo”.    

Mier Velazco invitó a los poblanos 
a votar por Morena, Partido del Tra-
bajo (PT), Partido Verde Ecologista 
de México (PVEM), que van en la es-
fera federal, y sumando a Fuerza Por 
México (FXM), y partido Nueva Alian-
za (PANAL), en lo local de Puebla.

               °AURELIA NAVARRO

Morenistas promueven “el voto de castigo” y exhortan a votar por Mario Riestra
Puebla, Pue. Liderazgos del partido Movi-
miento Regeneración Nacional (Morena) 
a favor del voto útil en Puebla capital, lla-
maron a los liderazgos de la zona metro-
politana a dar su respaldo en las boletas 
electorales a favor de Mario Riestra Piña 
de la coalición “Mejor Rumbo Para Pue-
bla” para que sea el próximo presidente 
municipal de la ciudad.

Antonio Barrera Evangelista sostuvo 
que ha llegado el momento de castigar a 
la dirigencia de Morena, dando el voto a 
favor del abanderado del Partido Acción 
Nacional (PAN), Partido Revolucionario 
Institucional (PRI), Partido de la Revolu-
ción Democrática (PRD), y Pacto Social 
de Integración (PSI).

Rubén Antonio, Antonio Frausto y Pa-
blo Bautista manifestaron su descontento 
porque las dirigencias de Morena, estatal 
y al interior del estado como comités mu-
nicipales, en lugar de poner a candidatos 
dentro de la misma militancia recurrieron 
a otros perfiles, haciendo a un lado el in-
terés de participar de quienes son parte 
de las bases del partido guinda. 

“No creemos en la dirigencia y me-
nos en sus engendros como candida-

tos, (…) así como fuimos extraños para 
ellos y no fuimos elegidos a un cargo 
de elección popular también ellos serán 
para nosotros”.

Recordaron que ellos formaron parte 
del Plan Electoral que acompañó a Luis 
Miguel Barbosa Huerta en la elección 
que ganó como gobernador, operando 
por él en la región de Tehuacán, por 
ello no hay razón para que la dirigen-
te de Morena, Olga Lucía Romero Gar-
ci-Crespo, los desconozca ahora.

NACHO: LOS QUE SE VAN 
SON FALSOS MORENISTAS
El diputado federal por Morena, Ignacio 

Mier Velazco, señaló que son falsos mo-
renistas los que se unen a un proyecto 
distinto de la coalición “Sigamos Hacien-
do Historia”.

“Quien está en este movimiento lucha 
por ideales, no por cargos, lo dije siem-
pre, el que se fue, no era Morena su in-
terés sino sus intereses. Nunca fueron 
realmente, auténticamente morenistas”.

Reconoció que Antonio Barrera Evan-
gelista, Rubén Antonio, Antonio Frausto y 
Pablo Bautista son personajes de Felipe 
Ángeles, pero con este llamado de res-
paldar a la oposición sólo demuestra que 
no son verdaderos morenistas-obradoris-
tas. °AURELIA NAVARRO

San Miguel Canoa, 1ra 
junta auxiliar ‘Mágica’, 
promete Armenta

Puebla, Pue- De gira por San Miguel Ca-
noa, el candidato a la gubernatura por la 
coalición “Sigamos Haciendo Historia”, 
Alejandro Armenta Mier anunció que jun-
to con José Chedraui Budib en la alcal-
día de Puebla capital, convertirán a esta 
demarcación en la Primera Junta Auxiliar 
“Mágica” para atraer el turismo.

Armenta Mier precisó que San Miguel 
Canoa tiene todo para ser un similar de 
“Pueblo Mágico”, esta transformación la 
hará respetando su autonomía, pero ayu-
dará a la creación de un Centro de Segu-
ridad Estatal que ayude a brindar la segu-
ridad en esta parte de la ciudad.

Lo que influirá en la percepción que 

tiene el turismo para esta región, se em-
bellecerá el centro con los colores que 
defina la misma población de Canoa. Se 
impulsará la creación de Hoteles Comu-
nitarios.

“A las juntas auxiliares hay que res-
paldarlas no darles migajas del presu-
puesto, por eso con Pepe Chedraui y su 
servidor Armenta, va el apoyo para las 
juntas auxiliares, va a ser el sexenio de 
las juntas auxiliares, de las comunidades 
y rancherías”.  

PRIMER COMPROMISO: 
CAMBIAR EL SISTEMA DE ENERGÍA ELÉCTRICA 
POR PANALES SOLARES.
SEGUNDO COMPROMISO: 

LA PRIMERA JUNTA AUXILIAR “MÁGICA”, POR 
SER UNA DE LAS REGIONES DONDE SE PUEDE 
DETONAR LA MEDICINA TRADICIONAL, MEJO-
RANDO LOS TEMAZCALES.
TERCER COMPROMISO: 
COLOCACIÓN DE PANELES SOLARES. 

“Vamos a ponderar la medicina regio-
nal, con respeto a esta región la vamos 
ayudar a que se convierta en un centro 
ordenado, con colores que ustedes esco-
jan, al ser mágica, vamos a traer turistas, 
vamos a crear sus hoteles comunitarios, 
vamos a tener un Centro de Seguridad 
Estatal que los cuide”. 

        °AURELIA NAVARRO
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Insostenibles de presupuesto 
las propuestas de campaña de 
Eduardo Rivera: Luis Godina

Puebla, Pue- El miembro de la vocería de 
Alejandro Armenta Mier, Luis Antonio Go-
dina Herrera señaló que al menos el 90 
por ciento de las diez propuestas de cam-
paña que plantea el candidato a la guber-
natura por la oposición, Eduardo Rivera 
Pérez, son insostenibles de presupuesto.

Godina Herrara precisó que la inten-
ción de evidenciar este análisis que se 
hizo a cada propuesta, es evitar que la 
oposición siga engañando a los poblanos 
para que voten por ellos este 2 de junio, 
cuando en realidad el impacto presu-
puestal para sostener estos proyectos de 
campaña no tiene capacidad.

El análisis que presentó el morenista 
fue desglosado de la siguiente manera:     

Crédito Sin Intereses, necesitaría de 
600 millones de pesos para ser viable.

La propuesta de 10 mil calles en la 
zona metropolitana y mil kilómetros de 
carreteras con Peso a Peso necesitaría 
de un impacto presupuestal de 47 mil mi-
llones de pesos.

Incrementar 10 por ciento los progra-
mas sociales: el impacto solo para adul-
tos mayores sería de 17 mil millones de 
pesos. Para la creación de 500 estancias 
infantiles sería un costo de 30 mil millo-
nes de pesos.

“Lejos de estar en una campaña po-
lítica hay que revisar, poner la lupa en 
estas propuestas que hacen este tipo de 
candidatos porque la irresponsabilidad al 
momento de sumar se hace evidente”.

Aumentar el presupuesto de la Fisca-
lía General del Estado (FGE) bajo un su-
puesto implicaría un incremento de cerca 
mil millones de pesos al año, suma que 
se replicará lo que dura el sexenio.

Mejora al salario de policías, son 5 mil 
uniformados en Puebla, serían 4 mil millo-
nes de pesos adicionales a la suma que 
ya se destina en seis años; crear la Policía 
Estatal de Caminos con al menos 100 ele-
mentos necesitaría 320 millones de pesos 
sin considerar equipo y patrullas.

Ejemplificó que, en materia de salud, 
en Puebla 500 mil consultas, una vez al 

mes por 500 pesos con un costo de dos 
estudios de mil 500 pesos, la tarjeta re-
queriría de 4 mil millones de pesos, anua-
les, más de 20 mil millones de pesos en 
seis años.

En el aspecto de mujeres en situación 
de vulnerabilidad, detalló que son 130 mi-
llones de mexicanos, el 50 por ciento de 
esa cifra son mujeres en situación de po-
breza, lo que da como resultado una ofer-
ta de 5 mil pesos mensuales insostenible.

"Están haciendo propuestas muy a la 
carrera, a la desesperada, para engañar 
a la población. Desde el equipo del sena-
dor con licencia, Alejandro Armenta he-
mos estado revisando estas propuestas 
para exponer ante la sociedad, ´cuidado 
hay que tomar una decisión pensada´”.

Luis Antonio Godina llamó a los po-
blanos a revisar las propuestas a deta-
lle, tanto de la candidata presidencial de 
Fuerza y Corazón Por México, Xóchitl 
Gálvez como del abanderado de la coali-
ción “Mejor Rumbo Para Puebla”, Eduar-
do Rivera Pérez.  

Con las becas de hijos de campesi-
nos, en Puebla se tiene una población de 
esa índole 1 mil 870 mil niños, el 27 por 
ciento de zonas rurales, esto equivale a 
dar mil pesos por niño serían 34 mil mi-
llones de pesos a lo largo de seis años. 
°AURELIA NAVARRO

EUKID CASTAÑÓN NO ES 
OPERADOR POLÍTICO DE 
MORENA COMO DICEN 
OPOSITORES: ARMENTA
Puebla, Pue- El candidato a la guber-
natura de “Sigamos Haciendo Historia”, 
Alejandro Armenta Mier reconoció como 
únicos operadores políticos del partido 
Movimiento Regeneración Nacional (Mo-
rena) a Rodrigo Abdala y Gabriel Biestro 
Medinilla y a la oposición le encanta ha-
cer "show y montajes".

Armenta Mier sostuvo que al ser el 
Partido Acción Nacional (PAN) la co-
rrupción, y el Partido Revolucionario Ins-
titucional (PRI) es la colusión de la co-
rrupción, comenten actos desesperados 
como decir que el morenovalllista, Eukid 
Castañón, es operador del partido guin-
da en Puebla.

Otros de sus actos desesperados es 
la repartición de tinacos de color azul, la 
fabricación de montajes ligados a actos 
de inseguridad, cuando son justo las au-
toridades de la ciudad (panistas) las que 
han sido “ineptas” en atender el proble-
ma.

Incluso dijo que, la oposición busca 
revictimizarse ante los ojos de los pobla-
nos, esto en alusión al caso del candi-
dato a la alcaldía de la derecha, Mario 
Riestra Piña, quien acuso ser amenaza-
do de muerte el fin de semana pasado y 
por lo cual levantó una denuncia ante la 
Fiscalía General del Estado (FGE).

Armenta Mier dijo “es su desespera-
ción (…) ya no saben qué hacer, están 
desesperados, por eso andan repartien-
do tinacos azules, por eso hacen monta-
jes, por eso se acusan o victimizan de la 
delincuencia, que de manera inepta no 
pudieron atender. Son cínicos, les gusta 
hacer show y montajes”.  

   °AURELIA NAVARRO

En el segundo debate presidencial, presentes acusaciones y confrontaciones
Se realizó el segundo debate presiden-
cial de las elecciones de México 2024, 
en el que los tres candidatos se sintieron 
ganadores tras el intercambio de ideas. 
Pero, ¿quién ganó realmente? ¿qué opi-
naron las encuestas?

Claudia Sheinbaum, de la alianza 
oficialista que lidera Morena; Xóchitl Gál-
vez, de la coalición opositora de la Revo-
lución Institucional (PRI), Acción Nacional 
(PAN) y de la Revolución Democrática 
(PRD); y Jorge Álvarez Máynez, de Movi-
miento Ciudadano, tuvieron una segunda 
oportunidad de captar la atención de los 
indecisos.

Los ciudadanos mexicanos participa-
ron en el Segundo Debate Presidencial 
mediante una serie de preguntas gra-
badas en video para las candidatas y el 
candidato que compiten por la Presiden-
cia de México en los comicios del 2024.

QUÉ CANDIDATO GANÓ EL 
SEGUNDO DEBATE PRESIDENCIAL 
DE MÉXICO 2024
El segundo debate presidencial de las 
elecciones de México 2024 no tuvo un 
claro ganador, por lo que las opiniones 
fueron muy divididas entre los ciudada-
nos y especialistas. Al igual que tras el 
primer encuentro entre los candidatos, 
el principal consenso es que no hubo un 
cambio significativo en la intención de 
voto.

En el transcurso del lunes se conoce-

rán los resultados de las encuestas de las 
principales consultoras, aunque ya ade-
lantaron que los resultados son dispares. 
Algunas dan como ganadora a Shein-
baum y otras a Gálvez, mientras que en 
todas Máynez aparece un tanto relegado.

En las redes sociales, las opiniones 
también estuvieron divididas y marcadas 

claramente por el pensamiento que cada 
uno tiene sobre los candidatos previo al 
debate. Por este motivo, por eso es difícil 
determinar un claro ganador en un inter-
cambio de ideas que volvió a ser tenso y 
reñido.

CUÁNDO SERÁ EL TERCER DEBATE 

PRESIDENCIAL DE MÉXICO 2024
El tercer y último debate presidencial 
será el 19 de mayo 2024 y tendrá como 
sede el Centro Cultural Universitario Tla-
telolco ( Formato “C”). A diferencia de los 
anteriores, habrá cara a cara entre los as-
pirantes a la Presidencia.

  °INFORMACIÓN DE ÁMBITO MÉXICO 
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Pobladores de Eloxochitlán 
acusan a edil del PT de agredir 
a simpatizantes de Morena
Tehuacán, Pue- La noche del pasado 
sábado, trabajadores del candidato a la 
presidencia municipal de Eloxochitlán 
por el Partido del Trabajo, Delfino Her-
nández Hernández agredieron a sim-
patizantes del partido Morena, que la 
semana pasada acompañaron a líderes 
de las 32 comunidades a una rueda de 
prensa, donde se denunció el abuso de 
autoridad y las violaciones a los dere-

chos humanos de los indígenas.
Por lo que, el candidato de Morena, 

Jesús Atlahua Arrillaga recibió ame-
nazas de muerte e hizo un llamado al 
gobierno federal como estatal para que 
se garantice la seguridad de los pobla-
dores.

Cabe resaltar que, el alcalde Delfi-
no Hernández Hernández también es 
acusado por el intento de homicidio de 

Fernando Trujillo González y Marcelo 
Panzo Hernández.

Los presuntos agresores son iden-
tificados como trabajadores de los Ca-
ciques Hernández: Gabriel Montalvo 
Panzo y Martín Montalvo Panzo. Los 
hechos ocurrieron en la comunidad de 
Loma Bonita. El saldo: dos heridos de 
gravedad quienes se encuentran hospi-
talizados en Tehuacán. REDACCIÓN

“LAMENTABLE” LA MUERTE DE 4 UNIFORMADOS DURANTE 
UNA EMBOSCADA EN CHIGNAHUAPAN: ARMENTA

Puebla, Pue- Como lamentable calificó 
el candidato a la gubernatura por la coa-
lición “Sigamos Haciendo Historia”, Ale-
jandro Armenta Mier la muerte de cuatro 
uniformados y dos heridos, como resul-
tado de la emboscada y enfrentamiento 
entre policías estatales y un grupo de de-
lincuentes armados en Chignahuapan.

Armenta Mier confirmó que solicitará 
al Gobierno del Estado le dé a conocer 

cómo pasaron los hechos de acuerdo con 
las investigaciones realizadas por la au-
toridad, pero reiteró que en este tipo de 
situaciones siempre “es lamentable la 
perdida de una persona”.

El morenista resaltó la importancia de 
cuidar a los poblanos, agregó “voy a bus-
car a la gente del Gobierno del Estado 
para que me informe qué es lo que pasó”

Por su parte, la Secretaría de Segu-

ridad Pública Estatal (SSP) confirmó a 
través de un comunicado la muerte de 
cuatro elementos más dos lesionados.

El enfrentamiento ocurrió en la comuni-
dad de San Francisco Terrerillos, del mu-
nicipio de Chignahuapan, donde los unifor-
mados detuvieron a sujetos con aparatos 
tácticos, lo que provocó que fueran intercep-
tados en el traslado de los detenidos, termi-
nando en un enfrentamiento. AURELIA NAVARRO

VOLCADURA DE 
AUTOBÚS TURÍSTICO 
DEJA 2 FALLECIDOS; 
IBAN AL SANTUARIO 
EN HUEHUETLÁN
Puebla, Pue- Tras la volcadura de un 
autobús turístico sobre la carretera de 
“El Aguacate”, la Coordinación Gene-
ral de Protección Civil Estatal informó 
que el vehículo salió del municipio de 
Quecholac con 30 peregrinos rum-
bo a un santuario en Huehuetlán el 
Grande, hasta ahora son 10 lesiona-
dos y dos fallecidos.

De acuerdo con la Secretaría de 
Gobernación Estatal, del total de le-
sionados, dos son menores de edad 
(hermanos) en estado grave: Mateo 
N. de 7 años, quien fue trasladado en 
la ambulancia aérea del Gobierno del 
Estado al Hospital del Niño Poblano; y 
Jesús N., de 9 años, llevado vía terres-
tre a un nosocomio en Puebla capital.

Actualmente se confirma el dece-
so de dos personas: Pascuala N. de 
28 años, quien era la madre de los 
menores lesionados, así como de Le-
ticia Yamileth N. de 24 años, ambas 
originarias de Quecholac.

Las autoridades correspondientes 
realizan las diligencias pertinentes, y 
el levantamiento de los cuerpos de 
las fallecidas. En el punto trabaja per-
sonal de la Coordinación, Bomberos 
del Estado, Protección Civil y Policía 
Municipal, así como paramédicos de 
SUMA. SILVINO CUATE

MATAN A EMPRESARIO 
RESTAURANTERO EN 
EL CAMINO REAL A 
MOMOXPAN
Puebla, Pue. A la 01:25 de la mañana 
ya de este sábado en el Camino Real 
a Momoxpan fue asesinado de varios 
impactos de bala un empresario del 
ramo restauranteros de nombre Ma-
rio N., de 42 años de edad.

La víctima viajaba en una camio-
neta de lujo de color Blanco cuando 
un sujeto lo chocó por la parte trasera 
con una camioneta de color Negro, 
al descender Mario de la unidad fue 
atacado a balazos por otro sujeto que 
venía en una motocicleta.

Ambos suetos huyeron del lugar 
y dejaron abandonada la unidad que 
en un primer momento impactó a la 
camioneta donde viajaba la víctima.

Por la mecánica de la ejecución 
fue una presunta ejecución debido a 
que simularon un percance vial para 
obligar a que Mario bajara de la uni-
dad para atacarlo en la calle. 

Durante un operativo realizado 
por elementos de la policía hallaron la 
motocicleta abandonada en las inme-
diaciones del Periférico Ecológico.

Vecinos del lugar indicaron que en 
la zona hay diversas cámaras de vigi-
lancia con las cuales se podrá identi-
ficar a los asesinos.A la zona llegaron 
agentes ministeriales y peritos  de la 
Fiscalía de Puebla para realizar las 
primeras investigaciones, además 
personal forense realizó el levanta-
miento del cadáver. REDACCIÓN
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Enfrentamiento deja 4 policías 
estatales y 3 delincuentes sin 
vida en Chignahuapan
Ayer domingo, la Secretaría de Seguri-
dad Pública (SSP) dio a conocer que, tras 
un enfrentamiento entre elementos de la 
Policía Estatal y delincuentes armados, 
cuatro agentes murieron y dos más resul-
taron heridos, por lo que fueron traslada-
dos a un hospital.

Los hechos se registraron en San 
Francisco Terrerillos, Chignahuapan, 

donde los elementos detuvieron a per-
sonas con equipo táctico, sin embargo, 
durante su traslado fueron interceptados 
por sujetos armados que los agredieron, 
causando un enfrentamiento.

En el lugar se aseguraron dos camio-
netas y se tiene el reporte de que hay tres 
probables delincuentes sin vida, pero, 
sus cuerpos fueron retirados por el grupo 

armado al momento de huir.
Por último, la SSP reveló que se en-

cuentra colaborando con las autoridades 
ministeriales para investigar el hecho y 
dar con los responsables, además, se 
han dispuestos los recursos necesarios 
para apoyar as las familias de los ele-
mentos.

CON INFORMACIÓN DE MEDIOS LOCALES

DETIENEN A MINISTERIO 
PÚBLICO ACUSADO DE 
ACTOS DE CORRUPCIÓN
Puebla, Pue. Fue detenido el Ministe-
rio Público del área de Trata de Perso-
nas, Hugo Israel P. C., por el delito de 
cohecho.

La aprehensión, cerca de las insta-
laciones de la Fiscalía Especializada 
en Investigación de Delitos de Violen-
cia de Género Contra las Mujeres, es-
tuvo a cargo de la Fiscalía Especializa-
da en Asuntos Internos.

Hugo Israel era investigado por su-
puestos actos de corrupción, además  
enfrenta cargos por el delito de cohe-
cho y trascendió que existen varias 
quejas en su contra.

De acuerdo con el Registro Nacio-
nal de Detenciones (RND) la detención 
ocurrió alrededor de las 18:34 horas, 
en la 10 Oriente entre la 6 Norte y el 
bulevar 5 de Mayo.

Fuentes extraoficiales indicaron 
que existen varias quejas en contra 
de dicho Ministerio Público, por lo que 
no se descartó que pudieran fincarle 
responsabilidades administrativas por 
otros hechos, e incluso que sea inves-
tigado por casos paralelos. REDACCIÓN

Esta frase se volvió famosa en Puebla en el año 2010 cuando a un 
connotado consultor político y experto en crisis le preguntaron sobre 
un candidato a la gubernatura del estado el cual terminó perdiendo la 
contienda.
“Ya venía malito”, podría contestar el DT Andrés Carevic cuando le 
pregunten de las 7 derrotas en 7 partidos dirigidos por su persona.
Sin embargo, al mirar al interior del Puebla, podríamos darnos cuenta 
que no sólo venía malito, sino que estaba desahuciado, que el cáncer 
interno había avanzado por el torrente sanguíneo y había creado me-
tástasis (cuando todos los órganos están infectados).
Los Ro(b)a, los ‘Chompiras’ Jiménez, las ‘madams’, los ‘Flowers’ y el 
hombre que se fue mediante una carta hablando del gran trabajo que 
realizó en la dirección deportiva que se apellida González y que al 
paso de las semanas nos enteramos que dejó a una buena cantidad 
de jugadores firmados hasta 2025 y 2026 sin razón aparente, lo cual 
deja muchas dudas sobre los grandes negocios que se realizaron al 
interior del club y que ahora seremos los aficionados quienes termine-
mos pagando la penitencia.

 INFORMACIÓN DESDE LAS ENTRAÑAS.
La semana pasada el DT Andrés Carevic se reunió con el alto mando 
camotero, los de verdad, los de CDMX, los del Ajusco.
Ahí, ante los cuestionamientos del porqué del paso de la escuadra 
blanquiazul, su respuesta fue clara y contundente. Para él, la escuadra 
necesita limpiarse de al menos 15 jugadores, de los cuales 12 juegan 
más o menos con regularidad, Carevic argumentó que existen grupos 
al interior y que bajan desde la disputa que se mantiene al interior de 
las oficinas por el control del mismo.
Detectó dos bandos, el primero encabezado por Brayan Angulo y el 
otro lidereado por Gastón Silva.
Casualmente en las últimas fechas estos dos jugadores tuvieron poca 
participación.
Al dar los nombres de los jugadores que ya no desea tener en el club 
por ser nocivos según el DT, se detectó que de los 12 importantes, 8 
tenían contrato vigente al menos hasta Junio de 2025 y otros hasta Ju-
nio de 2026, contratos que dejó el ex director deportivo en contubernio 
con Ro(b)a y que en caso de tener que irse, tendría que ser indemniza-
dos o pagarles su contrato completo, un verdadero galimatías.
Tranzaron a los dueños? Alguien de la CDMX estaba de acuerdo en 
dar estos contratos a largo y mediano plazo, sobre todo porque son en 
su mayoría jugadores del montón? 

Qué problema les dejaron a Saucedo y a Catalina, este último nuevo 
director deportivo?
Qué decisión se tomará? Mantendrán a Carevic que con sus números 
hizo ver a Carbajal como a Pep Guardiola, o se van a deshacer de los 
15 jugadores que puso en la mesa el DT? 
Los que se queden que no puedan ser desplazados le jugarán al técni-
co a sabiendas que ya no los quería y estaban en la lista negra? 
Hasta donde estoy enterado, la directiva sabe que no hay dinero extra 
y que se tendrán que ir con trueques y préstamos gratis o muy baratos 
para reforzar a la franja .
Que incluso el director deportivo viene ganando poco dinero ante la 
situación del equipo.
Que se está valorando seguir en las lujosas oficinas allá en la exclu-
siva zona de Lomas de Angelópolis donde con IVA se pagan casi 200 
mil pesos mensuales. Transacción aprobada por el destructor del fút-
bol en Puebla, de apellido Ro(b)a, que como buen acomplejado quiso 
gozar con el dinero del club de lo que él con su sueldo no es capaz 
de tener.
Que Saucedo piensa en regresar las oficinas al estadio Cuauhtémoc 
donde siempre han estado, siempre y cuando por contrato sea posible.
Que la continuidad de Ro(b)a y su ‘madam’ está en veremos, pues en 
CDMX saben bien que mientras esta pareja de tortolitos se mantenga 
nada o casi nada cambiará al interior del club.
No saben si llevárselo en especial a él a Mazatlán (ella es desechable) 
o de plano al Ajusco y darle alguna dirección sin importancia.

 CÓMO LLEGAMOS A ESTO?
Es una pregunta que a todos los aficionados poblanos nos atormenta.
Impensable a principio de temporada los 5 puntos de 51.
Las exequias de Paco Bernat y los yugoslavos que heredó en 1998 se 
llevaron a cabo el viernes pasado a las 9 de la noche, ellos ya dejaron 
de ser referencia del pésimo histórico en puntos para la franja, los 
nuevos abanderados son los actuales directivos encabezados por el 
‘fanfarrón’ del ‘Chompiras’ Jiménez y Don Ro(b)a a quienes ya hay 
que escribirlos en mayúsculas.

Tantas humillaciones a los aficionados a quienes estos ‘tórtolos’ llena-
ron de mentiras con los llamados franja-abonos, prometiendo lo que 
no iban a dar y tratando a la gente con la punta del pie, y si no me 
creen, pregúntenle a los abonados cómo los trataron en el partido don-
de la franja cayó 2-1 frente al América.Filas de 30 a 45 minutos para 

ingresar dándole preferencia a la gente que les llenó los bolsillos en la 
reventa y ninguneando a los poblanos.
Tratando a los medios de comunicación poblanos como facebookeros 
y a los Facebookeros como medios serios y establecidos.
El Puebla como equipo está abandonado por los medios tradicionales, 
lo digo en serio, a casi nadie le importa lo que suceda con el equipo y 
nadie quiere tener relación alguna con estos ‘tórtolos’ que como Bonny 
and Clyde se erigieron como una pareja de ladrones que azotaron en 
este caso la ciudad de Puebla.
Los patrocinadores como la Volkswagen están decepcionados y se 
sienten avergonzados de patrocinar aunque sea poquito a un equipo 
súper perdedor como lo fue el Puebla esta temporada y ya decidieron 
en una junta de consejo que acabando el compromiso se retiran del 
patrocinio pues saben que sólo sirvió para que algunos ‘teutones’ cam-
biáran el ‘Águila Negra’ por el estadio Cuauhtémoc para ir a ‘chupar’.

LA REVENTA ES UN ASCO Y ESTÁ DESENFRENADA EN MANOS 
DEL ‘HOBBIT’ RO(B)A.
Por esto y muchas cosas más la franja se encuentra en el peor de 
los abandonos y solo a algunos verdaderos aficionados nos duele y 
preocupa su accionar.
Si después de todo lo visto, lo vivido, lo demostrado y aclarado se 
deciden a mantener al cáncer que se encuentra incrustado en las en-
trañas del equipo, será porque de verdad en el Ajusco poco o nada les 
importa lo que suceda con la escuadra camotera.
A Saucedo y a Catalina en lo personal y sin conocerlos, les deseo 
de corazón que se pongan creativos y que logren sacar al buey de la 
barranca.
Por la trayectoria que tiene si los dejan trabajar creo que lo van a lo-
grar, si por el contrario les dejan la basura en el bote, poco o nada 
podrán hacer. 
La afición poblana no es tonta y sabe perfectamente quién es quién en 
el Puebla, ya no los pueden engañar más.
Se los digo con conocimiento de causa.
Es cuánto.
Nosotros como siempre seguiremos en línea.
Hasta la próxima.

Twitter X: @pepehanan
Instagram:@pepehanan
Tiktok: @pepehanan1
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EN CONTRASTE CON LA SOBRIE-
dad que proyecta el mundo que 

rodea al sistema financiero mexica-
no, en las oficinas de Bineo lo que 
prevalece es la comodidad: el per-
sonal no viste de saco, corbata, traje 
sastre ni zapatillas, y cuando llega 
al corporativo, ubicado en la aveni-
da Reforma de la Ciudad de México, 
literalmente ocupa el escritorio que 
esté vacío y el que mejor le parezca. 
Ello se vuelve más factible conside-
rando que cada colaborador utiliza 
una computadora portátil, lo que a 
su vez le permite trabajar desde casa 
varios días a la semana.

En tanto, las paredes de las ofici-
nas también hacen lo suyo: a lo largo 
de varios muros se dejan ver letreros 
que encarnan la labor de esta empre-
sa: “Somos humanos, no bots”, “Nos 
alejamos del ego, drama, problemas”, 

“Aprendemos rápido y no le damos 
oportunidad al fracaso”, “Confia-
mos mutuamente y celebramos los 
logros”... Al frente de este proyecto 
está Víctor Moya, un ingeniero civil 
con maestría en administración de 
empresas y con amplia experiencia 
en el sistema financiero, pues ha co-
laborado en grupos como Banamex, 
Citibank, Fullerton Financial Hol-
dings at Temasek Holdings, Digital 
Finance International y 4finance.

“Somos el primer banco cien por 
ciento digital en México con licencia 
propia y somos una institución regu-
lada por todas las autoridades finan-
cieras, lo que le da protección, segu-
ridad y certeza a los clientes de que 
sus ahorros están protegidos por el 
Instituto para la Protección al Aho-
rro Bancario (IPAB)”, indica Moya, 
director general de Bineo. “Nuestra 
oferta de valor es que somos 
un banco dirigido a personas 
que quieren vivir cien por 
ciento en el mundo digital, 

usuarios por 400,000 UDIS, el equi-
valente a más de 3 millones de pesos.

“Al ser cien por ciento digital po-
demos llegar a cualquier esquina 
del país. Hoy en México casi todo el 
mundo tiene un teléfono inteligente, 
entonces cruzamos una coyuntura y 
llegamos a lugares donde no existen 
sucursales bancarias. Para cualquier 
persona que quiera tener el acceso a 
la banca tenemos una gama de servi-
cios muy amplia. Vamos por las perso-
nas que nunca han tenido una cuenta 
bancaria o una relación con una ins-
titución financiera. Tenemos progra-
mas de entrenamiento y de educación 
financiera muy profundos para llevar 
a los clientes de la mano y que sepan 
cómo funciona”, añade Víctor Moya.

que desean tener todo en la palma 
de su mano en donde sea y cuando 
sea, pues operamos las 24 horas del 
día de los siete días de la semana”.

En enero pasado, Grupo Finan-
ciero Banorte lanzó Bineo, un banco 
que no tiene sucursales, pero cuyo 
desafío primordial es satisfacer las 
necesidades de las personas que bus-
can una solución cien por ciento di-
gital. Al operar con una licencia de 
Institución de Banca Múltiple pro-
pia autorizada por la Comisión Na-
cional Bancaria y de Valores (CNBV), 
con la opinión favorable del Banco 
de México (Banxico) y con el aval 
del Instituto para la Protección al 
Ahorro Bancario (IPAB), garantiza 
la protección de los ahorros de los 

Aunque Bineo es una aplicación para quienes desean  
un banco cien por ciento digital, el cliente que tiene una  

duda o problema siempre es atendido por una persona.

Horizontes

POR 

JOEL AGUIRRE A .

Son
humanos, 
no bots...
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Prohíben terapias de conversión 
en México y establecen penas de cárcel 

para quienes las realicen
LA REFORMA, APROBADA POR EL SENADO LA MADRUGADA DE ESTE VIERNES, 

ESTABLECE DE DOS A SEIS AÑOS DE PRISIÓN ASÍ COMO UNA MULTA PARA 
QUIEN REALICE LAS DENOMINADAS TERAPIAS DE CONVERSIÓN.

POR: REDACCIÓN ANIMAL POLÍTICO

El Senado de la República aprobó esta ma-
drugada, sin discusión de por medio, la 
reforma que prohíbe las terapias de con-
versión y sanciona con dos a seis años de 
cárcel a quienes las realicen. 

Con 77 votos a favor, cuatro en contra y 15 absten-
ciones, el dictamen fue aprobado tanto en lo particular 
como en lo general y turnado al Ejecutivo federal para 
su promulgación. 

Para prohibir y sancionar las llamadas terapias 
de conversión, conocidas como Ecosig, se aprueba 
reformar, con 77 votos a favor, cuatro en contra y 
15 abstenciones, el Código Penal Federal y la Ley 

General de Salud. pic.twitter.com/cVdhut6zAU
— Senado de México (@senadomexicano) April 

26, 2024

Este fue el último de los 16 dictámenes que se vo-
taron durante la sesión que inició el jueves y concluyó 
a altas horas de la madrugada de este viernes.

Senadoras del Partido Verde, del PES, Morena y 
Movimiento Ciudadano se pronunciaron a favor y pi-
dieron incluir su posicionamiento en el Diario de De-
bates. 

Desde su escaño, la senadora de Morena, Martha 
Lucía Micher Camarena, celebró de manera anticipa-
da la aprobación de la reforma. 

“Me siento muy orgullosa de que mi grupo parla-
mentario, que la cuarta transformación no discrimine 
a nadie en este país, es un día de fiesta para toda la 
gente, para todas las personas que tienen derecho a 
amar a quien quieran y como quieran y que no hay 
nadie anormal, ni ninguna enfermedad en esto. Es un 
orgullo votar en este día”, expresó.

¿EN QUÉ CONSISTE LA REFORMA 
CONTRA LAS TERAPIAS DE CONVERSIÓN?
Se trata de la adición del artículo 209 Quintus al Có-
digo Penal Federal y del artículo 465 Ter a la Ley Ge-
neral de Salud. 

De acuerdo con el dictamen, la primera modifi-
cación establece la imposición de dos a seis años 
de prisión y multa de mil a 2 mil veces el valor diario 
de la Unidad de Medida y Actualización (UMA), a 
quien realice las denominadas terapias de conver-
sión sexual.

La sanción aumentará al doble cuando dichas 
prácticas se realicen en contra de personas menores 
de 18 años, adultos mayores o personas con alguna 

discapacidad. Lo mismo pasará cuando la persona 
autora guarde una relación laboral con la afectada y 
cuando haga uso de violencia física o de la función 
pública para cometer el delito. 

La modificación a la Ley General de Salud esta-
blece que las personas profesionales, técnicas o au-
xiliares de las disciplinas para la salud que realicen 
estas prácticas también serán sancionadas conforme 
a lo expuesto y suspendidas de sus labores de uno a 
tres años. 

¿QUÉ ES UNA TERAPIA DE CONVERSIÓN?
Las terapias de conversión son intervenciones que 
se realizan con el objetivo de cambiar a las personas  
gays, lesbianas o bisexuales a heterosexuales y de 
transgénero o género diverso a cisgénero.

Sin embargo, en 2012, la Organización Paname-
ricana de la Salud (OPS) señaló que las “terapias de 
conversión” no tenían justificación médica y represen-
taban una grave amenaza para la salud y los dere-
chos humanos de las personas.

Además, en 2016, la Asociación Mundial de Psi-
quiatría descubrió que “no hay evidencia científica só-
lida de que se pueda cambiar la orientación sexual 
innata”.
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